

Mirada alrededor

JUAN JOSÉ RUIZ MOLINERO



## EL PROBLEMA CATALÁN

LOS que siempre hemos defendido la necesidad de subrayar la riqueza que supone para un país la variedad geográfica, humana y, sobre todo, cultural—entre ella sus lenguas—no nos pueden tachar de ningún sentimiento anticatalanista, vasco, gallego, castellano o de cualquiera de las regiones o nacio-

nalidades si se quiere. Como andaluz podría hablar, por ejemplo, de la riqueza, variedad y cultura de una tierra, no sólo la aportada por el constante flujo de civilizaciones, sino por las gentes que hemos dado para enriquecer el acervo nacional y hasta universal.

Por eso me creo autorizado a considerar desorbitado el llamado ‘problema catalán’, aún reconociendo su derecho legítimo a considerarse portadores de valores que exigen el máximo respeto y admiración de todos, entre ellos el de su lengua. Ahora bien traducir ese deseo en menospreciar al resto del país—muchos de sus dirigentes se han expresado despectivamente contra los ‘vagos andaluces’ a los que ellos contribuyen a pagarle subsidios para que se pasen el día en la taberna, como ha dicho Duran Lleida— e intentar romper unilateralmente, contra toda legalidad, la vertebración constitucional e histórica de España —no concluida aún— creo que es un tremendo error que no beneficia ni a catalanes ni al

resto de españoles. Venderles que fuera de España, como nación propia, tendrán más recursos, ahorrándose su contribución otros pueblos, es una falacia. Además supongo que son conscientes de las pérdidas que le ocasionaría —como al resto de España— crear su pequeña república aislada del país y de la propia Europa.

En una Europa secuestrada, como tantas veces he dicho, dónde el soberanismo de sus miembros queda muy mermado ante las exigencias de los órganos superiores europeos, hablar de soberanismo catalán, vasco, gallego o de la región que quiera

El futuro de Cataluña es el de España y sólo cabe una consulta en la que todos los vecinos estén representados

apuntarse a este despropósito es una verdadera estupidez. Es como si en una comunidad de vecinos, el del tercero derecha quisiera independizarse, pintar el trozo de su fachada de otro color, no pagar impuestos y no permitir el paso por su tramo de escaleras al resto de vecinos. Supongo que cuando votara la comunidad, no prevalecería el sufragio del ‘independentista’. Así que consulta democrática, sí, pero de todos los vecinos. De puerta adentro el vecino puede hacer en su república lo que desee, siempre que no moleste a los demás, pero fuera del umbral de su casa tiene que prevalecer democráticamente el voto de la mayoría. Gobiernos central y autonómico deben ser responsables de un futuro de concordia. En una comunidad todos tienen derecho a decidir, aunque no vivan bajo el mismo techo. El ‘problema catalán’ no podemos reducirlo a una pintoresca sardana. Nos jugamos demasiado para recurrir al folclore.

La mirada urbana



PEPE VILLOSLADA

## Paseos de otoño con sandalias y chaqueta

Granadinos y turistas disfrutan estos días del conocido como ‘veranillo del membrillo’, ese que cada mañana plantea la misma pregunta a los ciudadanos: ¿bota o sandalia?; ¿chaqueta o tirantes? Mientras se deciden o no, lo cierto es que pasear por las calles de la capital entre hojas marrones y doradas envueltas con el más típico olor a castañas se convierte en un auténtico placer. Al menos hasta que te cruzas con el vendedor de incienso en pleno Centro de Granada... pues con tanta chaqueta, bota y chancla uno no sabe ya si está en otoño o en plena Semana Santa.

Lapidario

## LA NOCHE OSCURA

HOY Granada acoge su primera Noche en Blanco, una cita en la que muchos (especialmente los comerciantes) tienen puestas muchas expectativas. Pero también hay muchas ilusiones por parte de los artistas participantes, algunos amateur, que se suman al programa de forma gratuita. Hasta la fecha la organización ha convocado y desconvocado a varios grupos o actividades provocando cierto desconcierto. Hay que confiar en que todo salga bien esta noche y la ciudad cuente con una cita cultural y lúdica que esté a la altura de las que se celebran en otras ciudades europeas.

## APUESTA POR EL EMPLEO

EN plena crisis, Mercadona ha sido capaz de crear un macrocentro logístico en la comarca de Guadix y de generar empleo de forma directa para 150 accitanos. Y empleo fijo, que es un bien que escasea en estos tiempos de crisis.

Lo más leído en la web

► [www.granadahoy.com](http://www.granadahoy.com)



**Universidad**

Tomate y especias: la receta de Medicina

**1** Miles de jóvenes participan en el día de las novatadas de los alumnos de Medicina. La Plaza de Derecho fue el principal escenario y después, el botellódromo. Las redes sociales echaban humo, como era de esperar.



**Infraestructuras**

La UE se olvida del corredor en Granada

**2** La Comisión Europea publica el mapa de los nueve corredores prioritarios de la red transeuropea de ferrocarril (RTE-T) que se repartirán los 26.000 millones de euros previstos en los Presupuestos de 2014-2020 y que se olvidan de Granada.



**Ayuntamiento**

Emuyvisa vende un solo piso en un año

**3** La empresa de viviendas del Ayuntamiento de Granada, Emuyvisa, solo ha vendido este año un piso de las decenas de ellos que construyó. Para 2014 las previsiones no son más optimistas, pues solo se ha previsto la venta de otro.

## GRANADA

# La Iglesia de San Miguel, convertida en un templo egipcio

● La Policía Local detiene a un joven por pintar con resina más de un metro de la fachada del templo y 15 metros del suelo

A. G. V. GRANADA

La madrugada del viernes se convirtió en una ajetreada velada para los miembros de la Policía Local que asistieron estupefactos a varios acontecimientos. El primero de ellos tuvo lugar en torno a las 12:30 de la noche, cuando recibieron aviso alertando de que

había una persona pintando en la fachada de la Iglesia de San Miguel del Albaicín, declarada Bien de Interés Cultural. Cuando los agentes se personaron en el histórico lugar se encontraron con una suerte de jeroglíficos egipcios pintados con una resina amarillenta que ocupaban más de un metro de la fachada del



La fachada de la Iglesia de San Miguel apareció cubierta de dibujos jeroglíficos.

LUCÍA RIVAS

templo. Pero la sorpresa fue mayúscula cuando descubrieron que el 'artista' había extendido sus dibujos en 15 metros cuadrados de suelo. Cuando los agentes le preguntaron si todo esto lo había pintado el joven, de iniciales S. Y. y de 31 años, el muchacho,

oriundo de Ucrania, reconoció orgulloso la autoría de los trabajos. Ante tal panorama los agentes se lo llevaron detenido a la comisaría, donde quedó en libertad.

A las 8:30 de la mañana el teléfono de la jefatura volvió a sonar alertando de la presencia de otro joven, pinturas en mano en el Albaicín. A llegar los agentes comprobaron que se trataba otra vez de S. Y. que esta vez había decidido dar rienda suelta a su imaginación en el suelo de la placeta Nevot del Albaicín, que había decorado con los mismos motivos egipcios.

Esta vez sí, el joven se quedó en comisaría, donde permanecía ayer a la una de la tarde. Las pintadas sobre un edificio BIC están consideradas como delito, además de conllevar la consiguiente sanción administrativa que irá en proporción al daño que se le haya hecho al patrimonio.

Pero la noche deparó más sorpresas a los agentes. A las 1:05 de la madrugada reciben una llamada alertando de que había un grupo de personas con una furgoneta arrancando vallas del Huerto de Carlos, también en el Albaicín. Mientras la unidad de Policía se dirigía hasta el lugar de los hechos, se cruza en la carretera de Alfacar con Moreno Dávila con una furgoneta que tenía las mismas características que la que habían descrito los vecinos. Cuando los agentes paran e identifican a los individuos se dan cuenta de que llevan vallas, pivotes, martillos, palancas... Tras reconocer que habían estado arrancando las vallas del Huerto de Carlos la Policía los identifica y se los lleva detenidos. Los arrestados responden a las siglas de M. A. F. C., de 28 años, J. L. A. H. de 21; J. S. A. de 19 y S. A. H. también de 19 años.

## DEPILACIÓN LÁSER

NUESTROS CLIENTES ESTÁN SATISFECHOS

"Me he hecho la Depilación Láser en Hedonai.  
¡¡¡Estoy feliz...!!!  
Es la mejor decisión que he tomado."

64€/sesión\*  
INGLES + AXILAS

89€/sesión\*  
MEDIAS PIERNAS  
+ INGLES o AXILAS

149€/sesión\*  
TÓRAX + ABDOMEN  
+ AXILAS



DISFRUTA DE LAS MEJORES PROMOCIONES  
Y ¡ÚNETE A ELLOS!

1ª consulta GRATUITA www.hedonai.com - 902 303 075  
Hedonai presenta en Sevilla, Córdoba, Cádiz, Jerez, Málaga, Mérida y El Ejido (Almería)  
\*Fecha fin de promoción 31/10/2013.

hedonai  
CENTRO MÉDICO-ESTÉTICO

## La promoción de la Universiada de invierno tendrá beneficios fiscales

Un acuerdo entre el Consistorio y el Ministerio de Hacienda permitirá deducciones económicas

R. G. GRANADA

El alcalde de Granada, José Torres Hurtado, ha firmado un convenio que permitirá a la Universiada de Granada acogerse a los beneficios fiscales que el Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas concede a eventos por su excepcional interés público.

El convenio ha sido suscrito por el Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas, el Consejo Superior de Deportes, el Ayuntamiento de Granada y la Asociación Granada Universidad de Invierno 2015.

Gracias a este convenio, las

empresas y personas físicas que realicen gastos en comunicación y publicidad que contribuyan a la promoción de la Universiada de Invierno Granada 2015 podrán deducirse la cuota íntegra en el Impuesto sobre Sociedades, el IRPF y en el Impuesto sobre la Renta de no Residentes el 15% de estos gastos.

La decisión conllevará la creación de un órgano encargado de certificar que esos gastos contribuyen a promocionar directamente el acontecimiento y que se ajustan a los planes y programas del mismo.

La Universiada de Invierno es un campeonato internacional universitario que desde el año 1928 se celebra cada cuatro años. La estación turca de Erzurum acogió la última edición y la siguiente, prevista para el año 2015, tendrá lugar en Granada.

## GRANADA

# Urbanismo se opone al desvío de tráfico para el AVE por La Chana

● El Ayuntamiento conocía los planes de Fomento hace más de un año y ya presentó su alegación

L. Q. GRANADA

Al Ayuntamiento de Granada también le parece inaceptable el proyecto de Fomento de desviar el tráfico por La Chana para que pase el AVE en superficie. Al menos así se lo comunicó la concejal de Urbanismo, Isabel Nieto, al Ministerio hace un año; aunque hace pocos días dijo desconocer cualquier alteración en el barrio.

El PSOE de Granada denunció esta semana que el proyecto diseñado por el Gobierno para la entrada del AVE a la ciudad en superficie incluye un desvío de la Antigua Carretera de Málaga hacia la zona del complejo deportivo We, con el objetivo de evitar el paso a nivel que hay en esa zona actualmente. Esto ha desatado las protestas también de los vecinos del barrio, que se ven amenazados con la supresión de uno de los accesos directos al barrio y el levantamiento de unos muros de hormigón a los lados de las vías que dividen una de las zonas más populosas de la ciudad.

Preguntada por esta preocupación vecinal, la concejal de Urbanismo declaró hace unos días en una comparecencia que no le constaba que se fuera a hacer ningún cambio respecto a la situación actual y a la que lleva afectando al barrio desde hace 50 años.

## Proyecto básico de plataforma y vía del AVE



Fuente: ADIF. Gráficos: Dpto. de Infografía.

## El PP acusa al PSOE de confundir a los vecinos

El portavoz del equipo de gobierno del PP en el Ayuntamiento de Granada, Juan García Montero, acusó ayer al PSOE de la ciudad de trasladar "confusión e inquietud" a los vecinos de La Chana con sus denuncias sobre el desvío del tráfico en La Chana. Sin embargo, fue él, en esa misma comparecencia, el que desveló la existencia de esa alegación municipal contra los planes de Fomento de cambiar la Carretera de Málaga. El edil denunció que IU haya pedido en el Congreso la paralización de todas las obras del AVE en España.

Pero el Ayuntamiento tenía que conocer esos planes (el Proyecto Básico) del Ministerio desde hace al menos un año, pues fue en noviembre de 2012 cuando la propia concejal de Urbanismo firmó una alegación al proyecto en la que protestaba por esa medida del desvío de tráfico.

En realidad, en su alegación, el Ayuntamiento venía a reiterar su rechazo a una solución de llegada del AVE en superficie por La Chana. "La solución final de la entrada en la ciudad debe ser siempre soterrada", indica el documento.

Pero la alegación continúa diciendo que ante la necesidad de que el AVE llegue lo antes posible "podría ser aceptable llevar a cabo una solución provisional y en precario, que con una inversión mínima viabilice la entrada a la actual estación de Andaluces remodelada". (En ese momento el Ayuntamiento aún no

había presentado su alternativa de estación en el Cerrillo de Maracena).

Pero aunque el municipio aceptaba entonces esa solución provisional de paso en superficie por La Chana, sí alegaba y se oponía radicalmente a que se tomaran las medidas antes mencionadas del desvío de tráfico. "No sería aceptable en ningún caso la solución de reposición de carretera de Málaga prevista", expone Nieto en su alegación, que continúa objetando que ese cambio produciría una interrupción de la comunicación actual entre La Chana y Bobadilla, "obligando a un rodeo de casi dos kilómetros a través de suelos semiurbanizados".

Para evitar el paso a nivel propone la construcción de otro paso subterráneo para vehículos y apostilla que los recortes tienen unos límites y "no pueden alterar la convivencia ciudadana".

## Montalbán tacha de "retroceso" la pérdida de competencias de los municipios

E. P. GRANADA

La presidenta del observatorio contra la violencia doméstica y de género y vocal en el Consejo General del Poder Judicial (CGPJ), Inmaculada Montalbán, consideró ayer que sería un "retroceso" que los ayuntamientos de menos de 20.000 habitantes perdieran sus competencias en materia de asuntos sociales, y ha confiado en que el trámite parlamentario de la ley de reforma de la administración local evite esta circunstancia.

En declaraciones a los periodistas en Granada antes de la clausura del curso *El proceso de la violencia de género*, que se ha organizado por la Universidad de Granada (UGR) en el Palacio de la Madraza, Montalbán ha hecho así un llamamiento para "mantener las redes sociales y asistenciales" para las mujeres víctimas de violencia de género, porque "sin el apoyo de estas redes no pueden salir adelante y no se ven con fuerzas para denunciar". Según ha indicado, la experiencia ha demostrado que "los ayuntamientos son los primeros en acercarse" a través de la asistencia social a las víctimas de violencia de género y "actúan de manera preventiva".

## Granada genera una red de alerta por un ambientador que incumple la norma

R. G. GRANADA

La actuación de los inspectores de consumo del Ayuntamiento de Granada ha permitido detectar un ambientador potencialmente peligroso y que era comercializado en toda España. Los inspectores municipales han detectado la venta de un ambientador que incumple la normativa europea por su apariencia engañosa en forma de juguete.

Al comprobar que dicho producto se comercializa en distintas comunidades autónomas, el área de Consumo del Ayuntamiento de Granada informó a la Secretaría de consumo de la Junta, que ha constituido una Red de Alerta en toda España para realizar un seguimiento y control de dicho producto. La intervención se enmarca dentro de una campaña de inspección de productos de perfumería.

## El PSOE lleva al Parlamento Europeo la línea de Alta Velocidad Antequera-Granada

Quieren saber en qué estado se encuentra la segunda fase del proyecto del AVE

R. G. GRANADA

El grupo socialista en el Parlamento Europeo ha planteado una pregunta ante la Eurocámara, a instancias del PSOE de Granada, para conocer en qué estado se encuentra la segunda fase del proyecto de la línea de Alta Velocidad Antequera-Granada.

En la iniciativa, la eurodiputada Carmen Romero afirma que la co-

misión no ha recibido la solicitud de ayuda para la segunda fase del proyecto Antequera-Granada, aunque ya se ha certificado el 42% de los gastos totales, según una respuesta del comisario de Política Regional.

"El periodo de programación finaliza el 31 de diciembre de 2013 y es sabido que si la Comisión determina que el proyecto no es subvencionable habría que retirar la certificación a dichos gastos", señala la representante socialista.

"Esta respuesta del comisario de Política Regional sobre la situación de la fase II de este gran proyecto Antequera-Granada nos alarma sobremanera por la

cercanía del plazo tope para presentar la planificación", añade la eurodiputada, quien además se refiere a la decisión del Ministerio de Fomento de cambiar esencialmente las características del trazado y la plataforma de esta línea de Alta Velocidad a su paso por Loja en un tramo de 18 kilómetros y a su llegada a la ciudad de Granada, donde estaba previsto el soterramiento y la llegada a la ciudad en los terrenos de la actual estación de ferrocarriles.

Por ello, la representante socialista pregunta si España ha remitido a la Comisión Europea la planificación de la fase segunda del proyecto de la línea de de Alta Ve-

locidad Antequera-Granada para poder acogerse a la cofinanciación prevista en el Marco Comunitario de Apoyo 2007-2013.

Además, la representante socialista pregunta en qué estado de planificación, de ejecución y de cumplimiento financiero se encuentran todos y cada uno de los grandes proyectos de Alta Velocidad ferroviaria que se presentaron por España y se acordó incluirlos por la Unión Europea en el Marco Comunitario de Apoyo 2007-2013 y cuáles de ellos se encuentran en riesgo evidente de incumplimiento de los plazos acordados en la normativa europea.

## GRANADA

# La supervivencia del cáncer de mama llega al 90% si la detección es precoz

● El programa de cribado de Salud ha permitido diagnosticar en Granada 1.098 casos

S. V. GRANADA

En Andalucía se diagnostican cada año 3.300 casos de cáncer de mama, que tiene ya un porcentaje de curación cercano al 90% cuando la enfermedad se diagnostica de forma precoz. Para esa detección temprana de la patología, Andalucía cuenta desde 1995 con el Programa de Detección Precoz del Cáncer de Mama, que ha logrado detectar 8.550 tumores en la Comunidad entre las mujeres citadas para realizarse una mamografía.

De esos 8.550 tumores detectados a través de las mamografías de control, 1.098 casos han sido en la provincia de Granada, donde han explorado dentro de este plan de cribado del cáncer de mama a 95.099 mujeres. Según los datos aportados desde Salud, acude a estas revisiones aconsejadas por los expertos el 86,6% de las granadinas entre las que podrían asistir por encontrarse en el rango de edad marcado –entre los 50 y los 69 años al



Entre los 50 y los 69 años es cuando más riesgo hay de padecerlo.

haber más riesgo en estas edades a padecer la enfermedad—. Un porcentaje que en Andalucía baja unas décimas hasta el 86,1% de captación. Finalmente, las que son exploradas son el 82%.

De las 95.099 mujeres exploradas en Granada, 1.098 fueron diagnosticadas con cáncer de mama, lo que arroja una tasa de detección del 11,5% frente al 9,3% de media de Andalucía.

De los tumores detectados en Granada, en el 71,4% de los casos no había afectación ganglionar. Además, en el 85,3% el tratamiento fue conservador, es decir, no hubo extirpación de la mama.

La Consejería de Salud hizo ayer públicos estos datos con motivo de la celebración hoy del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama. “El diagnóstico temprano de esta enfermedad es fundamental no sólo para reducir su mortalidad sino también para poder actuar en sus fase iniciales y elevar la calidad de vida de las mujeres que lo padece”, subrayó ayer la consejera de Igualdad, Salud y Políticas Sociales, María José Sánchez Rubio.

Para el funcionamiento del programa de cribado, los centros sanitarios andaluces tienen 58 unidades de exploración mamográfica, de las que 22 son fijas, 5 son móviles y 31 se ubican en el ámbito hospitalario. Además, la digitalización de las imágenes alcanza ya el 91,4%.

Con el diagnóstico precoz se ha mejorado el pronóstico de la enfermedad, por lo que se pueden aplicar a las mujeres afectadas tratamientos menos agresivos. En concreto, el 67% de las mujeres diagnosticadas con cáncer en Andalucía ha podido conservar su mama tras la extirpación del tumor, mientras que cuando se inició el programa hace 18 años sólo en el 20% de los casos se hacía cirugía conservadora.

## EN BREVE

### Albondón designa hoy nueva alcaldesa tras la renuncia de Castillo

**POLÍTICA.** El Ayuntamiento de Albondón celebra hoy pleno extraordinario para designar a la persona que ocupará la Alcaldía de la localidad para lo que queda de mandato, después de que el que ha ocupado el cargo durante los últimos 15 años, Juan José Castillo (PSOE), renunciara por motivos “laborales y familiares”. La segunda en la lista que el PSOE presentó a las elecciones municipales, Margarita Castillo Martos, asumirá la responsabilidad. / **E. PRESS**

### Un senador de IU insta a derribar al Gobierno antes de las elecciones

**REFORMA.** El senador por Andalucía de IU y secretario general del PCA, José Manuel Mariscal, dijo ayer en Granada que la reforma local propuesta por el Gobierno central supone un “golpe contra la democracia” y consideró que hay que “derribar desde las calles” al Ejecutivo sin esperar a las elecciones. “Hay que derribar desde las calles al Gobierno de Rajoy, no podemos esperar a las elecciones”, sentenció el senador en declaraciones a los periodistas. / **EFE**

### Científicos de la UGR buscan niños con déficit de atención

**ESTUDIO.** Investigadores de la Universidad de Granada buscan niños de entre 6 y 12 años diagnosticados con trastorno por déficit de atención (TDAH) para participar en un estudio sobre cómo la actividad física puede mejorar su sintomatología y su calidad de vida. Los científicos pertenecen al grupo de investigación CTS-545 “Actividad física, deporte y ergonomía para la calidad de vida” del departamento de Educación Física y Deportiva de la UGR.

### Tres detenidos tras incautar 340 kilos de hachís en el Puerto

**SUCESOS.** La Policía Nacional ha detenido en el puerto de Motril a tres hombres y se ha incautado de 340 kilos de hachís que pretendían introducir en la península ocultos en la estructura de dos coches que fueron interceptados al llegar en el ferry de Alhucemas (Marruecos). Los detenidos son tres hombres de 31, 40 y 44 años, según la Policía Nacional, que desmontó los vehículos en los que se ocultaba la droga camuflada entre los asientos, las alas interiores o los bajos. / **EFE**



Café, libros, amigos y muchos más

Tostada GRATIS con tu café trayendo esta foto en tu móvil

C/ San Jerónimo nº48, Granada  
(al lado del Real Conservatorio de Música Victoria Eugenia)  
Tel: 958-254130

<http://www.namaste.com>  
[www.facebook.com/namaste.com](http://www.facebook.com/namaste.com)  
<http://twitter.com/namaste.com>

**CLINICA DENTAL**  
DRA.  
**ALICIA FERNÁNDEZ MÉNDEZ**  
Nº de Colegiado 1525

Ortodoncia  
Implantes  
Estética Dental  
Odontología Infantil

**CUIDA TU SONRISA**

Paseo de Emperador Carlos V,  
nº 15, 1º C · GRANADA  
Tel: 958 13 70 02

language learning centro  
**LEXIS**

SWEL BY CURRO INTENSIVO 100 HORAS

**LAS ÚLTIMAS TECNOLOGÍAS EN APRENDIZAJE DE IDIOMAS**

- NIÑOS, JÓVENES Y ADULTOS
- CLASES ACTIVAS Y AMIGABLES
- PROFESORES EXPERTOS
- EXÁMENES DE TRINITY Y CAMBRIDGE DE LOS NIVELES DE A1 Y C1 DEL MARCO COMÚN EUROPEO

Avenida Constitución s/n. 34 • 18012 GRANADA  
Tel: 958 22 50 10  
[www.lexis.com](http://www.lexis.com)  
email: [info@lexis.com](mailto:info@lexis.com)

## La contaminación aumenta el riesgo de nacer con bajo peso

Científicos de la UGR participan en el mayor estudio epidemiológico sobre la calidad del aire

E. Press GRANADA

La exposición a los contaminantes del aire durante el embarazo aumenta significativamente el riesgo de un menor crecimiento fetal. Esto se observa incluso a niveles inferiores a los estipulados en las directivas de calidad del aire actuales de la Unión Europea (UE), de acuerdo con uno de los mayores estudios epidemiológicos prospectivos de su tipo publicado en *The Lancet Respiratory Medicine*. Los investigadores estiman que, por cada aumento de 5 microgramos por metro cúbico, durante el embarazo, el riesgo de

bajo peso al nacer aumenta en un 18%. Se trata de un aumento habitual de estas partículas que se encuentran en, por ejemplo, las emisiones de los vehículos y los contaminantes atmosféricos industriales. Es importante destacar que este incremento del riesgo persiste en niveles por debajo del límite de calidad del aire existente anual de la UE de 25 microgramos por metro cúbico.

Un grupo de científicos de la Universidad de Granada, formado, entre otros por Carmen Freire Warden, Rosa Ramos Díaz, Irene Adamuz Calvente, Rocío Pérez Lobato, Nicolás Olea y Marieta Fernández Cabrera, han participado en este proyecto, cuyos resultados sugieren que una proporción importante de los casos de bajo peso al nacer podría evitarse en Europa si la contaminación del aire urbano se redujera.

VIVIR EN GRANADA

## Vans Shop Granada se va de fiesta este fin de semana

La tienda acoge hoy el evento Vans X Rock Music con Nuevecero Live Show (concierto en directo de 17:00 a 21:00 horas).

► Vans Granada, Calle Salamanca, 19.



## La Alhambra abre las Casas del Partal durante octubre

El espacio, cerrado al público por su fragilidad, podrá ser visitado por todos los que accedan este mes al monumento.

► Alhambra de Granada.

### LA LUPA



PEPE VILLOSLADA

Este sistema es válido para recorridos a pie o en bicicleta.

# La UGR lanza una aplicación móvil con **rutas** por Granada

- Incluye además lugares emblemáticos y significativos de la ciudad así como de la propia Universidad
- Disponible en Android

#### Redacción

La Universidad de Granada ha creado una aplicación móvil, basada en Android y disponible para smartphones y tableta, que propone varias rutas dentro del Área Metropolitana de Granada que se pueden recorrer a pie o en bicicleta, las cuales incluyen además lugares emblemáticos y significativos tanto de la ciudad como de la propia institución docente.

La aplicación *Rutas Saludables de la UGR* nace con el objetivo de impulsar hábitos de vida saludables en el entorno de la comunidad universitaria en particular, pero extiende su ámbito de uso también a todos aquellos ciudadanos o visitantes de la ciudad.

Una vez iniciada la ruta, la aplicación se encarga de monitorizar

el recorrido que se está realizando, llevando en todo momento un registro del trayecto realizado, la distancia recorrida, las calorías consumidas y la duración, siendo posible incluso almacenar las rutas realizadas para posteriormente revisar las marcas acumuladas.

Las rutas engloban distintos puntos de interés que además son detectados por la aplicación avisando a los usuarios para que, si lo desean, se acerquen a visitarlos además de ofrecer infor-

Además de proponer recorridos urbanos, la aplicación cuenta las calorías quemadas

mación detallada de dicho lugar.

En algunas rutas también es posible ir cumpliendo objetivos durante el recorrido mediante el registro automático de los puntos de interés a través de la captura de códigos QR que han sido colocados previamente a lo largo del recorrido. Además de promover hábitos saludables, la aplicación ayudará a la difusión de la cultura de la Universidad de Granada y de la propia ciudad, incentivando el interés de la comunidad universitaria granadina por disfrutar de su entorno caminando o en bicicleta, a la vez que amplían sus conocimientos al respecto y profundizan en su historia.

No es necesario mantener una conexión a internet mientras se está recorriendo una ruta para tener un funcionamiento completo de la aplicación, que ha sido desarrollada por Jesús Luis Muros Cobos y Juan Antonio Holgado Terriza, del grupo de Investigación de Sistemas Concurrentes (TIC-157) de la Universidad de Granada.

que de las Ciencias de Granada en horario de martes a sábado de 10 a 19 horas y domingos de 10 a 15 horas.

#### Armas y enseres de la cultura nazarí

HASTA EL 15 DE NOVIEMBRE

Recoge una selección de piezas presentada bajo el epígrafe de 'Armas y enseres para la defensa nazarí' que constituye una cuidada selección de objetos de interés por su carácter especial, ya que son testimonios materiales usados por la corte nazarí para la defensa de la Ciudad Palatina de la Alhambra. Está dividida en varios apartados como armas blancas, proyectiles o puntas de lanza. Sala VII Museo de la Alhambra.

#### Hábitos de vida saludable en 'Nutrición, impulso vital'

HASTA AGOSTO DE 2014

La Fundación Iberoamericana de Nutrición (FINUT) organiza y promueve, junto al Parque de las Ciencias, esta exposición basada en el desarrollo de tres binomios cuya base principal es la salud, denominados: alimentación-nutrición, reposo-actividad física e higiene-medio ambiente. Bajo el lema *Nutrición, impulso vital*, este proyecto promueve la alimentación, la nutrición y los hábitos de vida saludable en un entorno medioambiental sostenible de una forma sencilla, amena y práctica.

#### 'Tesoros naturales del mundo' en la Alhambra

HASTA EL 15 DE NOVIEMBRE

La exposición fotográfica *Tesoros naturales del mundo* permite a través del objetivo de algunos de los mejores fotógrafos del mundo viajar desde el Parque Natural de Sierra Nevada hasta el Gran Cañón del Colorado, el Teide, la gran barrera de coral

Ventanas por las que entra el sol de la tarde por menos de lo que esperas.

#### Solvía.es

La Inmobiliaria de Banco Sabadell

Solo hasta el 15 de noviembre compra tu casa con un descuento adicional \*  
\*Consulta bases en solvia.es

902 333 131

Oficinas del grupo Banco Sabadell

**Solvía** **BS**

australiana o los bosques de la Amazonía... En los bosques de la Alhambra.

#### 'Una mirada a la música'

HASTA FINALES DE NOVIEMBRE

La exposición de fotografías *Una mirada a la música* es fruto del trabajo conjunto de la Delegación de Educación, la OCG, el Auditorio Manuel de Falla y al Escuela Arte Granada y se podrá visitar hasta finales de noviembre en el espacio de exposiciones de la Delegación. Las instantáneas fueron realizadas durante una semana en la que la Orquesta Ciudad de Granada realizó conciertos didácticos.

#### 'Postdata: esperanza, recuerda'

HASTA EL 15 DE NOVIEMBRE

La Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Granada organiza la primera exposición de arte postal que, con el lema *Postdata: esperanza, recuerda* reúne tarjetas, sobres, postales en los que se puede escribir, pintar, dibujar, cortar, pegar, coser, imprimir... con la única condición de haber sido enviado por correo postal, ya que si no tiene matasellos, no sirve. Los trabajos se pueden enviar hasta el 30 de octubre a la Facultad de Bellas Artes.

#### 'Cuando el barro y el fuego se hacen arte en tus manos'

HASTA EL 30 NOVIEMBRE

*Cuando el barro y el fuego se hacen arte en tus manos* muestra la obra de Adelina Moreno Montes. Se expone en el Centro Cultural Universitario Casa de Porras al 30 de noviembre. Cabe destacar las figuras de arcilla vidriadas, cuyos vestidos de flamenca recuerdan la cultura y tradición granadina, que son una manifestación de sentimientos. De 9:00 a 21:00 horas Centro Cultural Universitario Casa de Porras.

**VOLEIBOL ▶ TROFEO MANUEL ARIAS**

# Empieza el curso

● Cuatro equipos granadinos buscan el primer título andaluz

**J. J. M. GRANADA**

La localidad gaditana del Puerto de Santa María será este fin de semana el epicentro desde el que partan las ondas expansivas del voleibol andaluz de cara al inicio inminente de la temporada. La Federación Andaluza (FAVoley) de este deporte organiza este fin de semana el Trofeo Manuel Arias, al que da el nombre del religioso que introdujo el voleibol en Andalucía y fundador del decano de la comunidad, el Atlético Veracruz.

En esta competición, que juegan los equipos masculinos y femeninos que conforman la Primera División Andaluza sénior, se ponen a prueba los últimos detalles de cada conjunto. La representación granadina también es de calidad. De once conjuntos participantes, cuatro son de la provincia. Dos masculinos (el recién fundado Voleibol Almuñécar y el clásico Uni-

El Universidad se ha visto obligado a competir en la categoría autonómica

versidad de Granada) y otros tantos femeninos (Las Gabias-Sierra Elvira y Sermud Armilla, que repiten esta temporada en esta competición).

El trofeo Manuel Arias dio comienzo ayer, precisamente con los cuatro equipos granadinos jugando entre ellos. En hombres, el Universidad de Granada, que esta temporada ha descendido desde Primera Nacional por motivos económicos, no tuvo problemas para cumplir con su favoritismo y deshacerse del novato, el Voleibol Almuñécar por 3-0 (25-13, 25-19 y 25-18). Los de negro son líderes de la clasificación por mejor balance de puntos. Ambos conjuntos jugarán hoy otros tres partidos. Los universitarios contra Costa del Voley, San Pedro y Cádiz 2012, mientras que los sextanos se enfrentan, en este orden, a San Pedro, Cádiz 2012 y Amigos de Cádiz.

Mientras tanto, en féminas volvieron a verse las caras Las Gabias-Sierra Elvira y Sermud Armilla. La victoria cayó de lado del conjunto armillero, filial del Universidad de Granada, por el marcador de 3-1, aunque el partido fue muy igualado. Los dos primeros sets se resolvieron por 27-25, uno para cada con ventaja inicial del Ser-

ud. Los dos últimos parciales acabaron 25-22 y 25-17. Las gabirras se enfrentan hoy al Amigos de Cádiz, Rochelambert y

Cádiz 2012, mientras que las armilleras se las verán contra el Amigos de Cádiz en su único partido para hoy.



Un jugador del 'Uni' en un partido del pasado ejercicio.

PEPE VILLOSLADA

**curver** Fresh & Go  
Set de cinco envases herméticos

**MAÑANA**  
envase de 1,7 L  
POR SOLO  
**1,99€**

CUADRADO 0,8 L

CUADRADO 1,2 L

RECTANGULAR 0,5 L

CIRCULAR 1 L

CUADRADO 1,7 L

DOMINGO 22 de septiembre    DOMINGO 29 de septiembre    DOMINGO 6 de octubre    DOMINGO 13 de octubre    DOMINGO 20 de octubre

Fresh & Go es una línea de envases herméticos Curver que mantiene todo el frescor de los alimentos. Disponible en varios tamaños ideales para llevar tu comida, con toda la frescura como recién hecha, a donde quieras. Son aptos para microondas y lavavajillas y resistentes a temperaturas de -40 °C a 100 °C.

**Llévate cada domingo, un nuevo envase hermético por solo 1,99€.**

**club del suscriptor**  
Precio especial de cada entrega 1,90€ Puede adquirirlas en el Punto de Venta, presentando su Tarjeta de Suscriptor. Más información en [www.granadahoy.clubsuscriptor.es](http://www.granadahoy.clubsuscriptor.es)

**Granada Hoy**

más y mejor información

**El Corte Inglés**  
DIVISIÓN COMERCIAL

## DEPORTES

RUGBY ► DIVISIÓN DE HONOR B

# Para marcar objetivos

● El Universidad de Granada recibe mañana al Portuense, un duelo que pretende orientar su futuro



ANTONIO H. FIGUERAS

Migue García, concentrado antes de patear en el último partido.

**Juan José Medina** GRANADA

La victoria contra el Liceo Francés, no de la semana pasada, sino la que valió la permanencia hace unos meses, se coloca como hito para señalar que el Universidad de Granada logró salvarse en dicho partido. Pero una semana antes hubo otro, quizás tanto o más importante que el jugado el último

Domingo de Ramos. Fue en casa, contra el Atlético Portuense. Los granadinos cayeron contra los gaditanos en un partidazo con mayúsculas. La derrota supo muy mal, pero al caer por menos de siete puntos el 'Uni' sumó un bonus defensivo que, a la postre, les sirvió para salir de descenso y confirmar que eran de División de Honor B días después.

## ESTILO DIRECTO

**Manolo Conde**  
**"Sería vital ganar al Portuense porque representaría muchas cosas"**

Manolo Conde valoró sobre el partido de este fin de semana que se trata de "una prueba de fuego. Es uno de los equipos consolidados en esta categoría, uno de los fuertes, y es un magnífico termómetro para lo que puede ser nuestro nivel de aspiraciones durante la temporada". Para Conde "sería vital conseguir ganar" mañana ya que "representaría muchas cosas". Entre ellas, "poder cambiar de aspiraciones y pelear por posiciones más altas". Sin embargo es consciente de que ante el Portuense será "un partido muy difícil" en el que, "aunque se gane, no se pueden alzar las campanas al vuelo. No deja de ser un segundo partido". Eso sí, el entrenador granadino destaca la importancia de la localía: "En casa tenemos que intentar perder lo mínimo, y si es posible no perder nada. Luego, fuera, lograr más puntos si queremos progresar. Conformarnos sólo con hacer los resultados del año pasado sería triste". El entrenador finalizó su alocución hablando de su equipo, por ello está "muy ilusionado con el grupo" y apunta a que "puede dar muchos resultados".

Pero aquel encuentro quiso vencerlo el Universidad. Mañana tendrán la ocasión de hacerlo. Llega el primer derbi andaluz del curso rugbístico 2013-2014. Se viene el Atlético Portuense (12:00 horas, entrada gratuita).

El choque frente a los gaditanos volverá a reunir sobre el césped de la Avenida Severo Ochoa a viejos amigos y compañeros en el 'Uni'. Pero la amistad se cortará durante la hora y media de hostilidades. Sobre todo porque ambos conjuntos tienen preguntas que responder. Los granadinos conocer si pueden ganarle a un equipo llamado a luchar por entrar en la fase de ascenso. De ser así, podría ponerse a mirar arriba. No hacerlo centraría, de forma clara, a los arle-

**Fernan Pérez Iranzo** regresa podrá jugar algunos minutos tras más de un año lesionado

quinados en la salvación. Al menos ya han ganado un partido. El curso pasado sólo vencieron tres.

Parte del buen momento del Universidad es el grupo. Conde tiene dónde elegir. Por eso la convocatoria ha sido dura. El preparador granadino ha tenido que dejar fuera a jugadores que están en un gran momento de forma y que perfectamente podrían jugar como Cecilio o José Ramón Torres, que directamente se cae desde la titularidad a la grada. Peti, Cañizares y Agustín Pérez Iranzo, presentes en Madrid ante el Liceo, también se caen de la lista para el partido. En ella entran, como novedades, el primera rumano Emil, los terceras Quiján y Fernan, que volverá a jugar tras más de un año lesionado, y el camerunés Jean-Marc Tabi.

El encuentro será dirigido por la malagueña Alhambra Nievas, quien también pitó el mismo partido la pasada campaña.

## AGENDA FIN DE SEMANA

## ► RUGBY. DIVISIÓN HONOR B

CAU Madrid-Arquitectura S 16:00

Sanse Scrum-Liceo Francés S 16:00

Helvetia Sevilla-Alcobendas S 19:00

Univ. Granada-Portuense D 12:00

## ► FÚTBOL SALA. 2ª DIV. F.

UCAM Murcia-U. Granada S 17:30

Monachil-Torcal S 18:00

Loja-Roldán B D 12:00

## ► FÚTBOL SALA. 1ª AND. F.

Comarca de Níjar-Peligros D 12:30

## ► FÚTBOL SALA. 3ª DIVISIÓN

Manilva-Maracena S 17:00

Mancha Real-Vía Veneto S 17:00

Vva. Mesía-SuperCovirán D 20:00

## ► BALONCESTO. 1ª NACIONAL

Meridiano Baza-Vélez S 18:30

## ► BALONCESTO. COPA AND.

M. Rueda-Covirán Granada S 12:30

DKV San Fernando-Morón S 20:00

## ► BALONMANO. 2ª NACIONAL

Maracena-Índalo S 19:30

## ► BALONMANO. 1ª ANDALUZA

Autoesc. Genil-C. Vúcar S 19:30

Valverde Motril-TE Adra D 12:00

## ► TENIS MESA. 1ª NACIONAL

Labradores-La Zubia B S 17:00

Conservas Lola-La Zubia B D 11:00

## ► TENIS MESA. 2ª NACIONAL

Totana-Ciudad Granada C S 17:00

El Palmar-C. Granada C D 11:00

## ► TENIS MESA. DIV. HONOR F.

Ciudad Granada-Rivas D 11:00

FÚTBOL SALA ► SEGUNDA DIVISIÓN FEMENINA

# Toca reaccionar a Monachil y Universidad de Granada

El Loja Deportivo puede acabar más cerca de la cabeza que del descenso si vence al líder, el Roldán B

**J. J. M** GRANADA

Universidad de Granada y Atlético Monachil necesitan ponerse ya las pilas. Los dos conjuntos más experimentados de la provincia en esta categoría están viviendo un mal inicio de Liga que les ha llevado a estar en zona de descenso. No muy lejos de él, pero con mejores sensaciones está

el Loja Deportivo, que vuelve a ser local contra el Roldán B.

Tanto universitarias como se-ranas tienen que reaccionar para ver que pueden ganar partidos. Les está costando a ambas. A las chicas de Armando Rodríguez el cero en su total de puntos escuece, pese a llevar tan sólo dos jornadas de campeonato. Encima se desplazan fuera de Fuentenueva, donde siempre les cuesta sumar. Y más en Murcia. El UCAM aguarda a las de negro. Una derrota y empate la pasada temporada es su bagaje (17:30 horas). Media hora más tarde llega el turno del

Monachil. El equipo blanquiazul basó su permanencia la pasada temporada en su potencial en el Manuel Robles. Pero la localía no bastará hoy. Llega el Atlético Torcal malagueño, que ha sumado los seis puntos que se han jugado hasta el momento (18:00).

No debe despistarse el Loja Deportivo. El líder en la primera jornada dio guerra la pasada semana al Torcal. Mañana recibe al que ahora comanda la tabla, el filial del Roldán (12:00). Un triunfo podría a las de Caro García más cerca de arriba que de abajo.



LUCÍA RIVAS

El Universidad de Granada perdió la semana pasada en su pabellón.